
 
УКАЗ

Главы Кабардино-Балкарской Республики
Об исполняющем обязанности министра просвещения, 

науки и по делам молодёжи Кабардино-Балкарской Республики

город Нальчик, 9 апреля 2020 года, №37-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

    1. В соответствии с пунктом «б» статьи 81 Конституции Кабарди-
но-Балкарской Республики назначить Езаова Анзора Клишбиевича 
исполняющим обязанности министра просвещения, науки и по делам 
молодёжи Кабардино-Балкарской Республики.

    2. Признать утратившим силу пункт 2 Указа Главы Кабардино-Бал-
карской Республики от 23 марта 2020 г. №21-УГ «О Кумыкове А.М.».

   3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
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Днём: + 5... + 6. Ночью: 0... + 2.
НА ВОСКРЕСЕНЬЕ, 12 АПРЕЛЯ

Небольшой дождь
ПОГОДА Днём: + 8... + 10. Ночью: + 1... + 2

НА ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 АПРЕЛЯ

Облачно, с прояснениями
ТВПРОГРАММА

В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ ОБОРУДОВАН ОБСЕРВАТОР 
НА 50 КОЕК ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ С ПОДОЗРЕНИЕМ НА КОРОНАВИРУС

Министерство здравоохранения КБР перепро-
филировало один из медцентров республики в 
обсерватор для пациентов с подозрением на 
заражение коронавирусом.

По словам главы ведомства Рустама Кали-
батова, в Кабардино-Балкарии имеется один 
обсерватор на 50 коек, он открыт на базе Ге-
риатрического центра, в настоящее время там 
нет пациентов. Решение о помещении в обсер-
ватор принимает Роспотребнадзор по КБР на 
основании состояния пациента и его жилищных 
условий (человек из категории контактных, нет 
возможности соблюдать режим самоизоляции 
в отдельном помещении, так как есть преста-
релые родители, другие причины социального 
характера).

До сих пор обсерватор функционировал на 
базе инфекционного отделения Центральной 
районной больницы Майского района, но в связи 
с новыми рекомендациями Минздрава РФ он 
закрывается.

В настоящее время вся система здравоохра-
нения региона работает в режиме повышенной 
готовности.

– По состоянию на 9 апреля в республике  
23 подтверждённых случая заражения коро-
навирусом. Из них семь пациентов находятся 
в инфекционном госпитале, 15 – на дому в 
самоизоляции под медицинским наблюдением 
и один пациент, выздоровевший, выписан из 
инфекционного госпиталя 7 апреля, – уточнил 
министр.

Председатель Парламента КБР Татьяна Егорова провела внеочередное 
пленарное заседание высшего законодательного органа республики.

Семьям с детьми в возрасте от трёх до семи лет
назначается ежемесячная денежная выплата

Оно прошло с соблюдением 
рекомендованного режима про-
ведения публичных меропри-
ятий. При входе в здание про-
водилась термометрия, была 
организована дезинфекция рук.

Открывая заседание, Т. Его-
рова пояснила, что, несмотря 
на ситуацию с пандемией, 
Парламенту КБР необходимо 
обеспечить правовой механизм 
озвученных Президентом РФ 
выплат семьям с детьми в воз-
расте от трёх до семи лет во-
время и в полном объёме. Для 
обеспечения реализации этого 
механизма необходимо внести 
изменения в соответствующий 
республиканский закон.

НАЗНАЧЕНИЯ
Заседание началось с рас-

смотрения кадровых вопросов. 
На должность судьи-секретаря 

Конституционного суда КБР на-
значен Грант Мовсисян. Утверж-
дены кандидатуры на должно-
сти мировых судей судебных 
участков №3 Терского судеб-
ного района, №4 Урванского 
судебного района, №6 Бак- 
санского судебного района. На-
значены соответственно Анзор 
Гучапшев, Андзор Кармоков и 
Мухамед Ташуев.

РЕШЕНИЕ 
СОЦИАЛЬНОГО ВОПРОСА
В двух чтениях принят про-

ект закона КБР «О внесении 
изменений в Закон КБР «Об 
охране семьи, материнства, от-
цовства и детства» и признании 
утратившими силу отдельных 
республиканских законов».

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Уважаемые друзья!
Искренне поздравляю членов профсоюза, 

ветеранов, активистов, всех профсоюзных 
работников с праздником – 100-летием образо-
вания профсоюзного движения в Кабардино-
Балкарии.

Время становления традиций, выстраива-
ния фундамента профсоюзной идеологии и 
многолетняя деятельность организации про-
демонстрировала силу и значимость самого 
массового общественного объединения в стране 
и республике.

Мы отдаём дань уважения ветеранам проф-
союзного движения, людям, посвятившим 
себя отстаиванию прав трудящихся в тяжёлые 
военные годы, отдаём должное современным 
лидерам, сумевшим сохранить суть профсо-
юза – защиту человека труда, представление 

его законных социально-трудовых прав и 
интересов.

Сегодня Союз «Объединение организаций 
профсоюзов Кабардино-Балкарской Республи-
ки» является самым крупным объединением 
трудящихся республики, влиятельным граж-
данским институтом и инструментом на защите 
интересов работников. Профсоюзы сегодня 
– один из главнейших посредников в диалоге 
между властью, работодателями и человеком 
труда. А уникальный институт социального 
партнёрства, созданный профсоюзами, стал 
примером эффективного решения сложных 
социально-экономических вопросов.

Желаю профсоюзному активу дальнейших 
успехов в защите прав и интересов членов проф-
союза, укрепления его рядов, а всем членам 
профсоюза – здоровья, благополучия и удачи.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К.В. КОКОВА 
В СВЯЗИ СО 100-ЛЕТИЕМ ОБРАЗОВАНИЯ 

ПРОФСОЮЗНОГО ДВИЖЕНИЯ В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Президент Российской Федерации В. Путин в ходе 
совещания с губернаторами дал прямое поручение 
Правительству РФ вернуться к вопросу каникул для 
граждан по ипотечным кредитам и рассмотреть воз-
можность расширения этой меры социальной под-
держки.

Каникулы по ипотечным кредитам

– Вопрос каникул для граждан по ипотечным кредитам пред-
ставляется очень актуальным для жителей Кабардино-Балкарской 
Республики. Только за 2019 год выдано почти три тысячи ипотечных 
жилищных кредитов на сумму более 6 млрд рублей, – отметил 
зампред комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам  Мухарбий Ульбашев. – Действительно, многое уже сделано 
на законодательном уровне – оперативно разработан и принят закон, 
предоставляющий гражданам, оказавшимся в сложной ситуации, 
воспользоваться «кредитными каникулами». Между тем установлен-
ные в настоящее время верхние ограничения по размеру кредита 
для ипотеки – 1,5 миллиона рублей, что не даёт возможность вос-
пользоваться «каникулами» значительному числу наших граждан. 
Именно поэтому мы в Совете Федерации поддерживаем инициативы, 
направленные на повышение верхнего порога размера займов, на 
которые могут быть распространены «кредитные каникулы». Эта 
мера позволит оказать реальную помощь большему числу жителей 
Кабардино-Балкарской Республики.

Проектно-сметная документация на строитель-
ство двух пассажирских подвесных канатных дорог 
EL3 и EL6 на территории ВТРК «Эльбрус» в Кабарди-
но-Балкарии прошла экспертизу и получила поло-
жительное заключение специалистов.

В ПРИЭЛЬБРУСЬЕ ПЛАНИРУЕТСЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ КАНАТНЫХ ДОРОГ

Горный район Приэльбрусья в 
Кабардино-Балкарии ежегодно 
посещают сотни тысяч туристов 
и спортсменов. Благодаря обнов-
лённой инфраструктуре всесе-
зонного туристско-рекреационно-
го комплекса «Эльбрус», которая 
включает 15,4 км обустроенных 
горнолыжных трасс и 7 подъём- 
ников, заниматься лыжными 
видами спорта на курорте можно 
даже в весенне-летний период.

Подъемник EL3 представляет 
собой кресельную канатную до-
рогу, предназначенную для букси-
ровки лыжников и сноубордистов к 
зоне старта горнолыжной трассы. 
Протяжённость дороги – 203 м, 
пропускная способность – 2000 че- 
ловек в час. Начало трассы EL3 – 
нижняя станция канатной дороги 
на отметке 3452 м, которая будет 
расположена примерно на уровне 
действующей канатно-кресельной 
станции «Мир». Окончание – верх-
няя станция (отметка 3515 м).

Дорога EL6 – кольцевой подъём- 

ник с десятиместными гондола-
ми, отцепляемыми от несуще-
тягового каната на нижней и 
верхней станциях. Протяжённость 
канатной дороги составит 830 м, 
пропускная способность – 2400 че- 
ловек в час. Начало проектируе-
мой трассы – нижняя (обводная) 
станция пассажирской подвесной 
канатной дороги EL6 на высоте 
3395,9 м над уровнем моря, конец 
– верхняя (приводная) станция на 
отметке 3516 м над уровнем моря.

Подъезд к проектируемым 
площадкам подъёмников EL3 
и EL6 будет осуществляться по 
действующим дорогам – от по-
ляны Азау до канатно-кресельной 
станции «Мир».

Одобренные экспертами Глав-
госэкспертизы России конструк-
тивные и объёмно-планировоч-
ные решения обеспечивают безо-
пасную эксплуатацию подвесных 
канатных дорог при расчётной 
сейсмичности в районе горно-
лыжного курорта от 8 до 9 баллов.
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Семьям с детьми в возрасте от трёх до семи лет
назначается ежемесячная денежная выплата

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Законопроект представил 

председатель комитета Парла-
мента КБР по труду, социаль-
ной политике и здравоохране-
нию Хусейн Кажаров. Он отме-
тил, что документ подготовлен 
в целях совершенствования 
положений действующего рес-
публиканского закона, обеспе-
чения его соответствия феде-
ральному законодательству в 
актуальной редакции. 

К документу поступило три-
надцать поправок, важнейшая 
из них – поправка от Главы КБР, 
предусматривающая предо-
ставление на территории Кабар-
дино-Балкарии ежемесячной 
денежной выплаты на ребёнка 
в возрасте от трёх до семи лет 
включительно.

Данное изменение внесено 
в соответствии с Указом Пре-
зидента РФ от 20 марта 2020 го- 
да «О дополнительных мерах 
государственной поддержки 
семей, имеющих детей», уста-
навливающим выплату.

– Выплата предоставляется 
семьям, имеющим детей в 
возрасте от трёх до семи лет, 
среднедушевой доход которых 
не превышает величину про-
житочного минимума на душу 
населения, установленную в 

КБР за второй квартал года, 
предшествующего году, в кото-
ром последовало обращение за 
назначением выплаты, – уточ-
нил Х. Кажаров.

При наличии в семье двух 
и более детей указанной воз-
растной категории выплата 
предоставляется на каждого 
из них. Ежемесячная денежная 
выплата назначается на один 
год одному из родителей или 
иному законному представите-
лю ребёнка по заявлению. Обя-
зательное условие: и родители, 
и ребёнок должны являться 
гражданами Российской Феде-
рации, быть зарегистрирован-
ными и фактически проживать 
в Кабардино-Балкарии.

Выплата составит 50 про-
центов величины прожиточного 
минимума для детей, установ-
ленной в республике за второй 
квартал года, предшествующе-
го году, в котором последовало 
обращение за назначением 
выплаты.

Законопроект принят едино-
гласно.

СИТУАЦИЯ В ОТДЕЛЬНЫХ 
ОТРАСЛЯХ

Парламентарии ознакоми-
лись с ситуацией в различных 
отраслях в условиях сложив-

шейся эпидемиологической 
обстановки. Информацию 
представили руководители про-
фильных комитетов Парламен-
та КБР. Председатель комитета 
по экономической политике, 
инновационному развитию и 
предпринимательству Заур 
Апшев рассказал о положении 
малого и среднего бизнеса 
в условиях ограничительных 
мер по нераспространению 
коронавирусной инфекции. 
Председатель комитета по 
аграрным вопросам, природо-
пользованию, экологии и охра-
не окружающей среды Артур 
Текушев сообщил о ходе под-
готовки и проведения весенне-
полевых работ. Председатель 
комитета по образованию, 
науке и делам молодёжи Нина 
Емузова проинформировала о 
возникающих проблемах при 
организации дистанционного 
образовательного процесса.

Завершая мероприятие, 
Татьяна Егорова отметила 
важность соблюдения реко-
мендованного режима само-
изоляции:

– Берегите себя и своих близ-
ких. Уверена, общими усилиями 
мы всё преодолеем.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

В период сложной эпидемиологической обстановки региональная 
общественная приёмная председателя Партии «Единая Россия»  
Д. Медведева перешла на удалённый режим работы, и депутат Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
Ирина Марьяш осуществляет приём граждан по личным вопросам 
в дистанционном режиме.

Для того чтобы связаться с депутатом, необходимо оставить за-
явку, позвонив по телефону 8(8662)404769 или отправив письмо на 
электронную почту maryash@duma.gov.ru, maryash.duma@mail.ru.   

ДИСТАНЦИОННЫЙ ПРИЁМ

 Международный по-
этический марафон «75 
строф о войне…» за-
пустил Красногорский 
филиал Музея Победы. 
Флешмоб проходит онлайн в связи с угрозой рас-
пространения коронавирусной инфекции. Ролики 
размещаются в соцсети Facebook музея https://m.
facebook.com/mmna.ru/?locale2=en_GB.

Международный поэтический 
марафон к 75-летию Победы

– Акция призвана ещё раз на-
помнить о героической странице 
истории нашей Родины, хоть на 
несколько минут дать почувство-
вать дух того времени и передать 
это ощущение слушателям. Про-
пуская через себя строки воен-
ных авторов или создавая свои 
произведения, взрослые и дети 
не просто читают стихи, а вжива-
ются в роль, – отметила редактор 
информационного центра Музея 
Победы Юлия Григорьева.

Присоединиться к акции  
«75 строф о войне…» может лю-
бой желающий независимо от 
возраста и места жительства. В 
марафоне уже приняли участие 
жители Италии.

 Записывайте на телефон 
своё любимое стихотворение о 
Великой Отечественной войне 
и присылайте на почту музея. 
Более подробная информация 

– на официальном сайте Красно-
горского филиала Музея Победы 
– уникального военно-историче-
ского музея, освещающего темы 
военного плена и истории анти-
фашистского движения среди 
иностранных военнопленных в 
годы Великой Отечественной вой- 
ны. В экспозиции музея редкие 
подлинные экспонаты. Показан 
ряд аспектов взаимоотношений 
России и Германии в XX веке: 
судьбы военнопленных Первой 
мировой войны, революции в 
обеих странах, экономические 
отношения в 20–30-х годах, дви-
жение Сопротивления против 
нацистской диктатуры в Герма-
нии. Особый интерес вызывают 
разделы, посвящённые идео-
логическому противостоянию 
Советского Союза и Германии 
в годы Великой Отечественной 
войны.

В Нальчике продолжается ремонт 
улицы Кирова в рамках реализации на-
ционального проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги». 
До 29 апреля  на отрезке улицы от дома 
№2 «в» до проспекта Кулиева запреще-
но движение всех видов транспортных 
средств.

Изменена схема 
объезда перекрёстка 

Кирова-Кулиева

На время дорожных работ здесь будет организо-
ван объезд, сообщает пресс-служба администрации 
г.о. Нальчик. Общественный транспорт будет следо-
вать по следующим схемам:

• автобусный маршрут №2 «Александровка (улица 
Самотечная) – 5-й микрорайон» – проспект Ленина 
– улица Тарчокова и далее по маршруту;

• автобусный маршрут №2а «Адиюх – 5-й микро-
район» – проспект Ленина – проспект Кулиева –пере-
улок Театральный – улица Тарчокова  и далее по 
маршруту;

• маршрут №9 «Микрорайон «Северный» – 6-й 
микрорайон» – улица Шортанова – проспект Кулиева 
– переулок Театральный – улица Тарчокова – улица 
Кирова и далее по маршруту;

• троллейбусные маршруты №4 «Дубки-Горная», 
№2Ш «Горная-Шалушка» – проспект Ленина – про-
спект Кулиева с разворотом в районе магазина 
«Эльдорадо» по проспекту Кулиева.

Подготовила Лика САМОЙЛОВА

«Россети Северный Кавказ» реализует необходимый комплекс мероприятий для под-
готовки электросетевого комплекса макрорегиона к предстоящему осенне-зимнему 
периоду нагрузок.

 «Особый режим» подготовке к зиме не помеха

Группа «Россети» относится к 
предприятиям стратегической важ-
ности для обеспечения жизнедея-
тельности. Для повышения качества 
и надёжности энергоснабжения 
потребителей производственный 
персонал по согласованному гра-
фику в штатном режиме реализует 
все запланированные мероприятия 
в рамках подготовки электросетевого 
комплекса к осенне-зимнему перио-

ду 2020-2021 г.  Ранее генеральный 
директор холдинга «Россети» Павел 
Ливинский поставил задачу энерге-
тикам группы своевременно реали-
зовать запланированный комплекс 
мер для обеспечения надёжного 
электроснабжения потребителей, в 
том числе ремонтную программу. 
Как отметил заместитель генераль-
ного директора ПАО «Россети», 
гендиректор «Россети Северный 

Кавказ» Виталий Иванов, внешние 
факторы не должны повлиять на 
качество и своевременность прове-
дения ремонтных работ на питающих 
центрах энергокомпании. 

– Обеспечение надельного энер-
госнабжения жителей и предпри-
ятий макрорегиона, в особенности 
социально значимых структур и 
медучреждений, – основная задача 
энергетиков. В сегодняшних услови-
ях борьбы против распространения 
коронавирусной инфекции наша ра-
бота приобретает характер повышен-
ной важности. В непростой для всей 
страны период наша главная мера 
поддержки потребителей – обес- 
печение бесперебойного электро-
снабжения, – подчеркнул Виталий 
Иванов.

На проведение ремонтной про-
граммы в регионах операционной 
деятельности «Россети Северный 
Кавказ» направят в текущем году 
более 2 млрд 336 млн рублей. В 
том числе на сумму свыше 208 млн 
рублей энергокомпания профинан-
сирует ремонт объектов Кабардино-
Балкарии. 

Специалисты, обеспечивающие 
реализацию мероприятий, обеспече-
ны всеми необходимыми средствами 
индивидуальной защиты. 

Подготовил Андемир КАНОВ
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«Единая Россия» продолжит оказывать необходимую поддержку гражданам 
во всех регионах страны до тех пор, пока пандемия не пойдет на спад. Об этом 
председатель партии Дмитрий Медведев заявил на онлайн-совещании с пред-
ставителями региональных волонтёрских центров партии по борьбе с распро-
странением коронавируса.

Волонтёрская работа «Единой России»

– Создан федеральный ситу-
ационный центр, который еже-
дневно обрабатывает десятки 
тысяч звонков и организует ра-
боту более 80 тысяч волонтёров 
по всей России. Тысячи заявок на 
оказание адресной помощи вы-
полняются в режиме реального 
времени. Добровольцы достав-
ляют людям продукты питания и 
средства защиты, заботятся о по-
жилых, помогают семьям медра-
ботников, которые круглосуточно 
находятся в больницах, – сказал 
Медведев. – Врачи и медсёстры 
круглосуточно находятся рядом с 
пациентами, делают всё возмож-
ное, чтобы помочь им справить-
ся с инфекцией. Свои лучшие 
качества проявляют волонтёры, 
представители общественных 
организаций, предприниматели 
– все, кто по зову сердца отклик-
нулся на беду, осознавая личную 
ответственность.

Отдельное внимание, по сло-
вам Медведева, в сложившейся 
ситуации необходимо уделить 
бизнесу. «Единая Россия» долж-
на оказывать профессиональную 
юридическую помощь, любой 
человек может обратиться, чтобы 
получить консультацию и в реги-
ональных волонтёрских центрах 
партии, и на федеральном уровне 
– в ситуационном центре. Пред-
седатель партии подчеркнул, что 
среди приоритетов «Единой Рос-

сии» также защита прав граждан, 
которые находятся в непростых 
условиях, в том числе тех, кому 
грозит увольнение.

В частности, в качестве мер 
поддержки медиков «Единая Рос-
сия» направит в каждый регион 
автомобили для доставки врачей 
на дом к пациентам, а также с 
работы и на работу.

– Дефицит транспортных 
средств наблюдается не только 
в столице, но и практически во 
всех регионах. В этой связи мы, 
сокращая свои управленческие 
расходы, решили направить 
часть средств на закупку транс-
порта – по две-три единицы на 
каждый субъект, чтобы снять 
нагрузку с транспортных хозяйств 
региональных департаментов 
здравоохранения. В ближайшее 
время эти машины в регионы 
поступят, – сообщил на совеща-
нии с волонтёрскими центрами 
секретарь генсовета партии Ан-
дрей  Турчак.

В ходе обсуждения волонтёр-
ские центры в регионах поде-
лились своим опытом оказания 
помощи гражданам и врачей. 
Руководитель волонтёрского 
центра «Единой России», за-
меститель секретаря Кабарди-
но-Балкарского регионального 
отделения партии «Единая Рос-
сия», руководитель региональ-
ного исполнительного комитета 

партии, депутат Парламента КБР 
Дмитрий Парафилов сообщил, 
что в республике с 26 марта 
работает волонтёрский центр по 
оказанию помощи гражданам из 
группы риска – пожилым людям, 
одиноким пенсионерам, вете-
ранам, который также проводит 
информирование населения.

– «Волонтёрский центр «Еди-
ной России» по оказанию помощи 
гражданам в связи с пандемией 
коронавируса работает на базе 
региональной общественной 
приёмной партии. Развёрнута ра-
бота колл-центра. Добровольцы 
организуют доставку продуктов 
питания, лекарств и медицинских 
препаратов, оказывают консуль-
тационную поддержку и другую 
помощь. В состав волонтёрского 
центра, помимо партийцев, вош-
ли добровольцы «Молодой гвар-
дии Единой России» и общест-
венной организации «Волонтёры 
Победы» – всего 123 человека. 
На сегодняшний день поступило 
163 обращения, отработано 108. 
Большая часть звонков поступа-
ет от пожилых, одиноких граж-
дан, которым приходится особо 
сложно в ходе самоизоляции. 
Волонтёры в оперативном по-
рядке закупают и доставляют по 
адресам обратившихся продукты 
и медикаменты, – рассказал 
Дмитрий Парафилов.

Ольга ЕРМИШКИНА

В период нерабочих дней отделения Почты Рос-
сии будут открыты для посетителей. Клиентам бу-
дет предоставлен весь перечень услуг.

Часто только хобби помогает ме-
дикам Кабардино-Балкарии скрасить 
долгие часы в госпитале особо опас-
ных инфекций, где они находятся круг-
лые сутки, пытаясь предотвратить 
последствия распространения корона-
вируса. Врач-инфекционист, педиатр 
Лиана Сундукова, к примеру, рисует 
картины.

Искусство помогает в борьбе с коронавирусом

– Конечно, поначалу даже верить не хотелось, 
что всё связанное с распространением COVID-19 
может дойти и до нас. Но когда нам сообщили, что 
госпиталь особо опасных инфекций открывается и 
мы должны быть на службе, я ни секунды не думала, 
собрала вещи и к назначенному времени пришла на 
работу. Самое сложное для меня не видеть маму и 
девятилетнего сына. Я никогда с ними не расстава-
лась на такое долгое время. Но ведь это мой долг, 
– рассказывает Лиана.

Медики находятся при стационаре двадцать 
четыре часа в сутки семь дней в неделю, каждый 
из докторов дежурит по восемь часов через сутки 
или двое. 

Почтовые отделения 
продолжат работу

В связи с распространением 
коронавирусной инфекции гра-
фик работы отделений Почты 
России будет скорректирован. 
Почтовые отделения городского 
типа будут открыты пять дней в 
неделю. Актуальный график ра-
боты отделений почтовой связи 
можно найти в разделе «Отде-
ления» на официальном сайте 
Почты России http://pochta.ru и 
в мобильном приложении.

 Центральное отделение по-
чтовой связи 360051 работает 
по существующему графику. 
Почтальоны будут доставлять 
пенсии, пособия и корреспон-
денцию без изменений.

Почта России просит клиен-

тов воздержаться от посещения 
отделений, если в этом нет 
крайней необходимости, а также 
пользоваться дистанционными 
каналами обслуживания. На 
сайте компании и в мобильном 
приложении можно заказать до-
ставку посылок и мелких пакетов 
на дом, вызвать курьера для 
оформления EMS-отправления, 
оформить подписку, вести юри-
дически значимую переписку с 
государственными органами в 
электронном формате и опла-
чивать коммунальные услуги. 
Сервис онлайн-оформления и 
оплаты посылок позволяет мини-
мизировать время пребывания 
в почтовом отделении. Пенсии, 
пособия и социальные выплаты 
доставляются на дом. Если ви-
зит в почтовое отделение нельзя 
отложить, необходимо соблю-
дать социальную дистанцию в 
1,5 метра от других посетителей 
и почтовых сотрудников.

Ольга ПЕТРОВСКАЯ

Пресс-служба Министерства просвещения, на-
уки и по делам молодёжи КБР проинформирова-
ла об особенностях проведения Государственной 
итоговой аттестации в девятых и одиннадцатых 
классах в 2020 году.

Девятиклассники сдадут 
только два экзамена

Ряд решений принят совмест-
но Министерством просвещения 
РФ, Министерством науки и 
высшего образования РФ и Фе-
деральной службой по надзору 
в сфере образования и науки.

Основные изменения кос-
нулись ГИА в девятых классах. 
Экзамены планируется провести 
только по двум обязательным 
предметам: русскому языку и 
математике. Экзамены по выбо-
ру отменены. Минпросвещения 
РФ и Рособрнадзор установят 
периоды проведения ГИА-9 
по обязательным предметам, 
внутри которых регионы сами 
определят конкретные даты 
экзаменов.

Досрочный, основной и до-
полнительный периоды ГИА 
сохраняются, в каждом из них 
будут предусмотрены основные 
и резервные сроки экзаменов. 
Региональные органы исполни-
тельной власти самостоятельно 
примут решение о необходи-
мости проведения ГИА-9 в до-
срочный период – это будет 
зависеть от санитарно-эпиде-
миологической обстановки в 
регионе.

Пункты проведения экзаме-
нов для девятиклассников мо-
гут быть организованы на базе 
школ, в которых они обучались. 
Предполагается в качестве ру-
ководителей и организаторов 
пунктов, технических специали-
стов и ассистентов привлекать 
учителей, которые обучали вы-
пускников, сдающих экзамен в 
данном пункте.

Что касается проведения ГИА 
в одиннадцатых классах, ранее 
было принято решение о пере-
носе сроков сдачи ЕГЭ участ-
никами досрочного периода на 
основной период проведения 

экзаменов. Планируется, что 
экзамены начнутся 8 июня. 
ЕГЭ пройдёт в очной форме по 
единому для всей страны распи-
санию. Сроки проведения экза-
менов могут корректироваться 
в зависимости от развития эпи-
демиологической ситуации. Воз-
можность отмены ЕГЭ или про-
ведения его в дистанционном 
формате не рассматривается.

Отметим: для самостоятель-
ной подготовки к экзаменам на 
сайте Федерального институ-
та педагогических измерений 
www.fipi.ru размещены раз-
личные материалы: демоверсии, 
спецификации и кодификаторы 
элементов содержания кон-
трольных измерительных мате-
риалов ЕГЭ по всем предметам, 
открытый банк заданий ЕГЭ. 
Готовятся и будут опубликованы 
в ближайшие дни методические 
рекомендации по самостоятель-
ной подготовке к экзаменам. 
Кроме того, до 14 апреля на 
сайте ФИПИ планируется раз-
местить варианты заданий ЕГЭ 
и ОГЭ 2020 года, чтобы выпуск-
ники смогли потренироваться на 
реальных заданиях контрольных 
измерительных материалов. 
Также в официальной группе 
Министерства просвещения РФ 
в социальной сети «ВКонтакте» 
в рамках проекта «Домашний 
час» специалисты ФИПИ будут 
давать ежедневные онлайн-кон-
сультации о подготовке к ЕГЭ по 
каждому предмету.

Подготовила 
Марина МУРАТОВА

– В противочумном костюме находиться и ра-
ботать очень тяжело. Я не перестаю восхищаться 
нашими санитарками и медсёстрами, которые, 
несмотря на неудобства работы в таком костюме, 
абсолютно чётко и вовремя выполняют всё, что мы 
поручаем и назначаем. Они наравне с нами борют-
ся за жизнь людей, – говорит врач.

Рисовать Лиана любит с детства:
– Теперь это моё хобби. Рисовать предпочитаю 

пейзажи. Свободного времени после дежурства 
остаётся не так много. Рисуя, я отчасти успокаи-
ваюсь и отвлекаюсь, так как нет ни минуты и ни 
секунды, чтобы я не думала о сыночке. Я знала, что 
мне будет тяжело в разлуке с ним, поэтому и решила 
взять с собой краски и кисти. Конечно, каждому 
из нас очень тяжело быть в разлуке с семьёй. Но 
мы очень дружный коллектив, где каждый всегда 
поддержит и придёт на помощь. Хотелось бы по-
желать всем членам коллектива в такой непростой 
момент здоровья, сил, терпения, благополучного 
разрешения этой ситуации! 

Асхат МЕЧИЕВ. 
Фото автора

По информации Оперативного штаба по реа-
лизации мер профилактики контроля за распро-
странением коронавирусной инфекции в КБР, на 
10 апреля в Кабардино-Балкарской Республике 
проведено 4159 тестов, всего 27 случаев заражения, 
новых случаев четыре, выздоровело два человека.

Дома под медицинским наблюдением находятся 
1049 человек. В госпитале получают медицинскую 
помощь 18 человек, из них пять с подтверждённым 
статусом СOVID-19. 20 человек проходят лечение 
дома, так как болезнь протекает в лёгкой и бес-
симптомной форме.

В Кабардино-Балкарии четыре 
новых случая заражения COVID-19 
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ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ
12 апреля 1961 года был совершён  первый орбитальный полёт вокруг Земли, 

его выполнил космонавт Юрий Гагарин на космическом корабле «Восток». С 
этого события, потрясшего весь мир, началось освоение космоса человеком.

Андриян Григорьевич Николаев, 1972 г. Советский кос- 
монавт №3. Дважды Герой Советского Союза. Генерал-майор ави-
ации. Первый космонавт, который участвовал в военном экспери-
менте в космосе. В ходе своего первого полёта Николаев впервые 
отвязался от кресла, свободно парил в корабле в невесомости.

Первый секретарь Кабардино-Балкарского обкома КПСС Тим-
бора Кубатиевич Мальбахов и первая в мире женщина-космонавт,  
Герой Советского Союза, генерал-майор авиации Валентина Вла-
димировна Терешкова. 1968 г.Алексей Архипович Леонов на заводе «СКЭП», 1968 г. Лётчик-космонавт СССР № 11, первый че-

ловек, вышедший в открытый космос. Дважды Герой Советского Союза, генерал-майор авиации.

ЗНАКИ ПАМЯТИ
В Нальчике в знак уважения 

к покорителям космоса имена-
ми первого лётчика-космонавта 
СССР Юрия Гагарина, а также 
Владимира Комарова, трагически 
погибшего 24 декабря 1967 г. при 
возвращении корабля «Союз-1» 
из космоса, названы улицы.

В центре Нальчика, рядом со 
зданием Балкарского драмтеатра 
им. К. Кулиева (бывший Дом парт- 
актива), есть Аллея космонавтов, 
где голубые ели посажены сме-
лыми первопроходцами, которым 
принадлежит приоритет во многих 
космических достижениях. В кол-
лекции фотодокументов Архивной 
службы КБР КБР сохранились фо-
тографии космонавтов, посетив-
ших Кабардино-Балкарию в 60-80-е 
годы. В числе «звёздных» гостей 
тогда были Г. Гречко, А. Серебров, 
Б. Волынов, П. Климук, В. Савиных, 
В. Шаталов, В. Рождественский,  
В. Горбатко, А. Николаев, А. Ла-
зуткин, А. Леонов, В.Терешкова,  
В. Ляхов, В. Севастьянов.

Значительный вклад в завоева-
ние космического пространства 
сделал наш выдающийся земляк 
Тимур Магометович Энеев, акаде-
мик РАН, автор фундаментальных 
работ по космологии и космого-
нии, который скончался в сентяб- 
ре прошлого года, не дожив двух 
недель до своего 95-летия. По 
поручению Комиссии при Главе 
КБР по вопросам увековечения 
памяти исторических событий и 
личностей, имеющих выдающи-
еся достижения и особые заслуги 
перед Кабардино-Балкарской 
Республикой, сегодня готовится 
соответствующий комплекс ме-
роприятий, который должен на-
всегда сохранить память об этом 
великом учёном и его неразрыв-
ной связи с нашей республикой. 

Свои имена в историю космо-
навтики вписали наши земляки 
Магомет Балилович Нагаев, Люд-
мила Джамбулатовна Нагаева-
Ашхотова, Юрий Борисович Ново-
дворский, Александр Сергеевич 
Кошель, Игорь Андреевич Петров, 
Эдуард Измаилович Кожемов. 
Они работали на различных объ-
ектах, в том числе на космодроме 
Байконур в Казахстане, в подмо-
сковном городе Королёв, назван-
ном в честь главного конструктора 
ракетно-космических систем Сер-
гея Павловича Королёва.

К реализации космической 
программы СССР привлекались 
лучшие научные силы, ведущие 
предприятия страны, ряд которых 
располагался на территории на-
шей республики.  Кабардино-Бал-
кария принимала активное уча-
стие в оснащении космических 
кораблей, многие конструктивные 
элементы которых изготовлены из 
тугоплавких «звёздных» метал-
лов – вольфрама и молибдена, 
добытых на Тырныаузском горно-
металлургическом комбинате.

Оборудование для аппаратов, 
преодолевающих земное притя-
жение, изготавливалось на наль-
чикском заводе «Севкавэлектро-
прибор» Министерства приборо-
строения, средств автоматизации 

и систем управления СССР. Его 
специалисты не раз выезжали 
на космодром Байконур, чтобы 
на месте и в деле протестировать 
работу изготовленных приборов.

Свою лепту в дело освоения 
космического пространства и 
использования внёс и Владимир 
Авруцкий, на протяжении мно-
гих лет занимавший должность 
главного конструктора завода 
«Севкавэлектроприбор». В канун 
59-й годовщины первого полёта 
человека в космос Владимир 
Бастильевич рассказал о том, что 
судьба подарила ему встречи с 
интереснейшими людьми, были 
и неожиданные моменты.

В 1968 году в Нальчике с боль-
шим почётом принимали космо-

навта Алексея Леонова. Позна-
комившись на СКЭПе с главным 
инженером, он припомнил, что 
однажды уже виделся с этим 
человеком. В начале 60-х годов 
в московском ресторане «Прага» 
Авруцкий по кавказскому обычаю 
прислал через официанта бутылку 
шампанского Юрию Гагарину, 
Герману Титову и другим офице-
рам, среди которых был и Алексей 
Архипович. О нём инженер из 
Нальчика тогда не знал, так как 
первый полёт Леонова в космос 
состоялся в марте 1965 г. Этот 
случай удивил Авруцкого, а позже 
он узнал, что Алексей Леонов об-
ладал многими талантами, в том 
числе был наделён даром худож-
ника, замечательной зрительной 
памятью.

«Работники СКЭПа в числе 
прочих изделий поставляли при-
бор для системы жизнеобеспе-
чения космонавтов «Термит 32», 
– рассказывает Владимир Ба-
стильевич. – Наша аппаратура 
регулировала температуру на 
борту космического корабля, в 
том числе на комплексе «Союз»-
«Аполлон» во время совместного 
советско-американского полёта. 
На заводе стояло уникальное 
испытательное оборудование, 
вибро- и ударные стенды, баро- и 
климатические камеры». 

ПРОБЛЕМА 
ЗАПРАВОЧНОГО КОМПЛЕКСА
В 1988 году совершил первый 

полёт корабль-ракетоплан много-
разового использования «Буран», 
который предназначался для 
выведения на орбиты, обслужи-
вания на них и возвращения на 
Землю космических аппаратов, 
космонавтов и грузов, проведе-
ния исследований и эксперимен-
тов. К сожалению, с распадом 
Советского Союза программа 

«Энергия-Буран» была закры-
та. Теперь в Москве на ВДНХ 
действует интерактивный музей 
внутри макета первого и един-
ственного орбитального корабля 
данной серии.

«Буран БТС-001» летал на ор-
биту и обратно в автоматическом 
режиме – в отличие от амери-
канского корабля многоразового 
использования «Шатл», который 
был пилотируемым. 

«Для «Бурана» мы поставляли 
наземную аппаратуру, регули-
ровавшую процесс заправки 
ракеты-носителя. Как известно, 
в последние секунды до старта 
космического корабля идёт так 
называемый обратный отсчёт. 
Синхронное действие всех блоков 
зависит от чёткости, слаженности 
работы измерительных систем, 
которые производил наш завод.

В решении задач заправочного 
комплекса принимали участие до 
50 предприятий Минприборостро-
ения, около половины изделий 
поставлял «СКЭП». Одним из 
важнейших достижений в области 
обеспечения полётов является ре-
шение специалистами СКЭПа про-
блемы безопасности производства 
твёрдого топлива для ракет малой 
дальности. Если в массу попадал 
хотя бы один грамм металла, 
происходил взрыв чудовищной 
силы. На испытательном полигоне 
специально был построен цех со 
стенами восьмиметровой толщины 
и лёгкой крышей, которую сносило 
после каждого испытания. Меняли 
оборудование и через месяц снова 
начинали работать.

Когда инженеры «СКЭПа» 
совместно с коллегами из Ново-
черкасского политехнического 
института разработали, скон-
струировали и выпустили в экс-
периментальном цехе 50 метал-
лоотсекателей, взрывы топливной 
массы прекратились».

Это лишь небольшой эпизод 
из истории «Севкавэлектроприбо-
ра». Было много других государ-
ственных заданий, с которыми в 
сотрудничестве с коллегами из 
других регионов успешно справ-
лялись работники завода.

Специалисты предприятий 
маленькой Кабардино-Балкарии 
внесли неоценимый вклад в 
большое дело – продвижение 
человека в космос, и этим респуб- 
лика с полным правом может 
гордиться.

Ирина БОГАЧЁВА

Картина Алексея Архиповича Леонова
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Заместитель председателя Совета ветеранов 
комсомола КБР,  полковник милиции в отстав-
ке Залимгери Мирзоев в шутку говорит, что к 
комсомолу у него была генетическая предрас-
положенность, так как его мама, Мария Тулов-
на Афаунова, ещё до Великой Отечественной 
войны работала секретарём комитета ВЛКСМ 
Кубинского района (позже преобразованного в 
Баксанский).

КАМЕРТОН СУДЬБЫ

Залимгери Умар-Бекович всту-
пил в комсомол в 1958 году в 
возрасте 14 лет, когда учился в 
Северо-Кавказском Краснозна-
мённом суворовском военном 
училище в городе Орджоникидзе 
(ныне Владикавказ), и с той поры 
его жизненный путь был связан с 
деятельностью самой массовой 
молодёжной организации XX века.

В ГУЩЕ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ
– Первую комсомольскую 

должность я получил в Советской 

Армии, где служил три года и был 
избран заместителем секретаря 
комитета ВЛКСМ войсковой части 
противовоздушной обороны в 
заполярном городе Мончегорске 
Мурманской области. Искренне 
убеждён, что служба в армии – 
очень важный и ответственный 
долг каждого молодого челове-
ка перед Родиной, большой и 
малой, своим народом, своей 
родовой династией, перед памя-
тью миллионов воинов, погибших 
в боях с врагами. Для нашего 
поколения, чьё детство совпало с 
Великой Отечественной, а юность 
пришлась на послевоенные годы, 
патриотизм никогда не был пустой 
риторикой.

После демобилизации в ноя-
бре 1967 года вернулся в Наль-
чик, восстановился на отделении 
иностранных языков историко-
филологического факультета 
КБГУ и влился в общественную 
и культурно-спортивную жизнь – 
участвовал в художественной са-
модеятельности и в студенческом 
театре эстрадных миниатюр. С 
другом Амурбеком Гобашиевым, 
ставшим впоследствии режис-
сёром московской киностудии 
имени Горького, создавал моло-
дёжную театральную студию при 
шефской помощи областного 
совета профсоюзов.

Кроме того, во дворце культу-
ры «Долинск» (Курортный зал) 
сотрудничал в качестве конфе-
рансье и сопостановщика кон-
цертных программ с прекрасным 
музыкальным ансамблем «До-
литон» под руководством замеча-
тельного музыканта Владимира 
Косовского. Работая внештатным 
корреспондентом на телевиде-
нии, радио и в местных газетах, 

стал членом Союза журналистов 
СССР. Так интенсивно я проходил 
после армии свои «весёлые жиз-
ненные университеты».

ТРУДНОЕ ВЕСЁЛОЕ ЗАДАНИЕ
– Когда мне задают вопрос, 

как я стал комсомольским работ-
ником, как правило, отвечаю: ве-
село! В сентябре 1968 года меня 
пригласили в нальчикский город-
ской комитет ВЛКСМ – главный 
штаб руководства молодёжным 
движением в республике. Руко-
водитель учреждения – первый 
секретарь горкома Юрий Шур-
думов сообщил, что студентам 
предстоит принять участие в 
зональном фестивале молодёжи 
столичных городов республик и 
автономных областей Северного 
Кавказа, который состоится в 
Грозном.

«По многим программам мы 
можем составить достойную 
конкуренцию другим участникам, 
но есть у нас и ахиллесова пята, 
– посетовал мой собеседник. – В 
обязательную программу включе-
ны команды КВН, а у нас, к сожа-
лению, сегодня нет такой конку-
рентоспособной команды. Значит, 
нам предстоит её создать, и для 
этого мне рекомендовали вас. 
Времени на подготовку максимум 
десять дней, затем генеральный 

прогон программы и через три 
дня должны быть в Грозном». 
Заметив моё недоумение, он с 
шутливым пафосом добавил: «А 
когда перед комсомолом ставили 
лёгкие задачи?»

Было обстоятельство, которое 
могло мне помочь: до армии я 
два года жил в Грозном, работал 
электриком на Центральном 
механическом заводе и окон-
чил первый курс факультета 
английского языка Грозненского 
пединститута, поэтому хорошо 
знал город, местные традиции, 
то, чем там гордились и над чем 
можно было пошутить. Мне уда-
лось за сутки написать вполне 
актуальный сценарий, подо-

брали хороших девчат и ребят, 
репетировали денно и нощно. 
На фестивале мы заняли второе 
место среди восьми команд 
КВН, уступив, как водится, хо-
зяевам, а я победил в конкурсе 
капитанов. 

 9 сентября 1968 года по пред-
ложению Юрия Шурдумова я 
приступил к работе в должности 
инструктора отдела пропаганды 
и культмассовой работы Нальчик-
ского горкома ВЛКСМ. 

КОГО ПОМНЮ, КЕМ ГОРЖУСЬ
– На различных должностях 

в горкоме и обкоме ВЛКСМ я 
проработал десять лет, и это 
был один из самых интересных 
и лучших периодов моей жизни. 
Комсомолу я обязан счастьем об-
ретения большого числа друзей. 
Среди них старшие, у которых 
я учился, – Борис Зумакулов, 
Александр Жигатов, Юрий Шур-
думов. Сверстники, с которыми 

трудился и обменивался опытом, 
– Фатима Кауфова, Мухамед Ху-
тов, Анатолий Жигунов и многие 
другие, кого помню и кем горжусь. 
Возможно, потому что комсомол 
уделял много внимания развитию 
универсальных способностей 
своих работников и активистов, 
мне уже после завершения ком-
сомольской работы доверяли 
разные, порой диаметрально 
противоположные, а потому очень 
интересные для меня виды дея-
тельности. 

В должности первого замести-
теля председателя правления Ка-
бардино-Балкарского отделения 
всесоюзного общества «Знание» 
мне посчастливилось поработать 

четыре года под началом боль-
шого учёного – проректора КБГУ, 
доктора филологических наук, 
профессора Бориса Хазешевича 
Балкарова.

В областном комитете КПСС 

в качестве заместителя заведу-
ющего отделом пропаганды и 
агитации, по совместительству  
заведующего сектором отдела 
культуры я работал под началом 
секретаря обкома партии по иде-
ологии Бориса Мустафаевича 
Зумакулова, а моим непосред-
ственным шефом снова стал 
Юрий Хапагович Шурдумов – не-
утомимый труженик, честный и 
верный человек во всём: в работе, 
дружбе и в семье.

В обкоме КПСС работал чуть 
более года, но за этот короткий 
период значительно расширился 
диапазон видения жизни и про-
исходящих в ней процессов. Я 
научился масштабно мыслить, 
слышать и понимать людей.

 
НАПУТСТВИЕ 

ТИМБОРЫ МАЛЬБАХОВА
– В 1983 году в моей биографии 

произошёл новый поворот, теперь 
уже на 180 градусов. По решению 
ЦК КПСС в органах внутренних 
дел стали восстанавливать полит-
отделы в целях улучшения вос-
питательной работы, укрепления 
дисциплины и законности в дея-
тельности сотрудников милиции. 
В связи с этим я по направле-
нию обкома КПСС был назначен 
Министерством внутренних дел 
СССР на должность начальника 
политотдела в ранге заместителя 
министра МВД по КБР. Горжусь 
тем, что напутствие на эту работу 
мне в личной беседе дал мудрый 
руководитель республики Тимбора 
Кубатиевич Мальбахов. Стоит ли 
говорить, что я старался изо всех 
сил не подвести его? И здесь мне в 
полной мере пригодился опыт пар-
тийной и комсомольской работы.

Я благодарен судьбе за то, что 
довелось принять деятельное 
участие в руководстве многоты-
сячным коллективом, долгие годы 
служить плечом к плечу с людь-
ми, в подавляющем большинстве 
мужественными и честными. Они 
постоянно доказывали, нередко 
ценой собственной жизни, свою 
готовность защитить законные 
интересы, безопасность граждан 
и государства. 

С переходом в органы внутрен-
них дел мои связи с комсомолом 
не прервались. Политотдел МВД 
по КБР активно сотрудничал с 
обкомом ВЛКСМ по вопросам 
патриотического, идейно-нрав-
ственного и правового воспитания 
как молодых сотрудников нашего 
министерства, так и комсомоль-
цев и молодёжи республики.

НАДЁЖНЫЙ 
ЖИЗНЕННЫЙ КАПИТАЛ

Завершив службу в МВД по 
выслуге лет, Залимгери Мирзоев 
работал в администрации Наль-
чика начальником управления 
технической инвентаризации и 
приватизации недвижимого иму-
щества граждан и юридических 
лиц, затем участвовал в создании 
и был директором Ростехинвента-
ризации по КБР. 

Выйдя на пенсию, продолжил 
свой путь по вектору, определён-
ному комсомольской юностью: 
в настоящее время является 
членом президиума Совета ве-
теранов органов внутренних дел 
МВД по КБР, руководителем ли-
тературного объединения поэтов 
в погонах при МВД КБР, членом 
Союза писателей России. 

– С огромным удовлетво-
рением я принимал участие в 
создании и становлении Совета 
ветеранов комсомола Кабарди-
но-Балкарии, – говорит Злимгери 
Умар-Бекович. – В 2018 году по 
всей России прошли мероприя-
тия, посвящённые 100-летию со 
дня создания самой массовой в 
мире молодёжной организации 
– ВЛКСМ, а 23 апреля мы будем 
отмечать 100-летие начала ком-
сомольского движения в Кабар-
дино-Балкарии. К сожалению, 
два десятилетия назад комсомол 
был упразднён, но невозможно 
умалить значение этой органи-
зации в истории нашей страны. 
Комсомол как камертон задал 
ритм и чистую, без фальши 
ноту моему мировоззрению и 
жизненному пути. На этом пути 
я научился  определять верные 
цели и достигать их, обрёл много 
интересных, талантливых и вер-
ных друзей. Это и есть большой 
и надёжный жизненный капитал, 
который никогда не девальвиру-
ется и не утратится. 

Ирина БОГАЧЁВА

Аппарат обкома ВЛКСМ

Друзья-соратники

Залимгери Мирзоев
Солдат Мирзоев
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11 апреля весь мир отмечает Международный день освобождения уз-
ников фашистских концлагерей, установленный в память о восстании 
заключённых в нацистском лагере Бухенвальд в 1945 году. По разным 
данным, заключёнными в 14 тысячах гитлеровских фабрик смерти (ла-
герях, тюрьмах, гетто) стали более 18 миллионов человек, 11 миллионов 
были уничтожены, каждый пятый являлся ребёнком... 

«Есть цветы, которые распускаются в сумерки…»
Если и был когда-то ад на 

земле, то он находился именно 
там. За колючей проволокой 
происходило то, что сегодня 
сложно себе представить. На-
цистские палачи при содействии 
местных пособников чудовищно 
издевались над приговорённы-
ми к смерти. 

Некоторые лагеря располага-
лись на заводах и даже на фа-
брике игрушек, как в польском 
городе Лодзь, и назывались тру-
довыми. Но эта сухая маркиров-
ка совершенно не отражала сути 
происходившего: если человек 
попадал в такой лагерь, шансы 
выбраться из него были ни-
чтожны. Палачи преследовали 
конкретную цель – уничтожать 
всех сюда входящих. И даже 
надписи, которые «украшали» 
ворота концлагерей, были как 
жестокая насмешка над измож-
дёнными пленниками, которые 
становились свободны, только 
когда умирали: «Труд освобож-
дает», «Каждому своё», «Путь к 
свободе существует».

Вот лишь маленький отрывок 
из материалов Нюрнбергского 
судебного процесса над быв-
шими руководителями гитле-
ровской Германии: «Флоссен-
бюргский концентрационный 
лагерь – фабрика смерти. Хотя, 
на первый взгляд, основным 
назначением лагеря являлось 
использование массового раб-
ского труда, он имел другое на-
значение – уничтожение людей 
путём применения специаль-
ных методов: голода, смерти, 
садизма, холода, отсутствия 
медицинского обслуживания, 
болезней, избиения, виселиц, 
замораживания, подвешивания 
за руки, доведения до самоубий-
ства, расстрела и т.д.

Практически представители 
каждой европейской националь-
ности в течение какого-то време-
ни находились в лагере. Однако 
большинство заключённых были 
русскими и поляками. Никакого 
различия между полом не про-
водилось. Женщины и дети 
уничтожались самым жестоким 
образом…»

В управлении центра доку-
ментации новейшей истории 
Архивной службы КБР создан и 
постоянно пополняется архивный 
фонд П-2606 «Коллекция до-
кументов ветеранов войны, тру-
жеников тыла и узников фашист-
ских концлагерей», куда вошли 
личные документы, статьи, ин-
тервью, переписка, фотографии 
и воспоминания бывших узников, 
жителей Кабардино-Балкарии: 
Ю.Т. Бабаева, В.Ф. Буковского, 
К. Гуриева, Н.А. Дернового,                                                       
Б.Х. Кантемирова, В.Б. Костю-
кова, А.О. Найфонова, Г.К. Се-
мёнова, В.И.Соломко, И. Титова, 
А.Т. Хакунова, К.Г. Чабановой-
Чеченовой, Х.Ж.Чочаева, В.Ф. 
Шостака и других. Большую 
ценность в коллекции представ-
ляют списки бывших узников 
по Кабардино-Балкарии, в том 
числе несовершеннолетних. 
Списки уроженцев республи-
ки, погибших в лагере смерти 
«Гросс-Лазарет» (г. Славута, 
Хмельницкая область, Украина), 
тайно составленные заклю-
чёнными лагеря, позже были 
систематизированы сотрудника-
ми мемориального комплекса 
«Национальный музей истории 
Великой Отечественной войны 
1941-1945 гг.» Министерства куль-
туры Украины и присланы Пре-

А.О. Найфонов, 1940 г.
Гордай Казиевич Созаев, 

секретарь сельского Совета 
с. Белая Бечка Хуламо-
Безенгиевского района 

КБАССР. Погиб в лагере 
смерти «Гросс-Лазарет» 

в августе 1942 г.

зиденту КБР Валерию Кокову; 
анкеты и воспоминания бывших 
узников – жителей городов Наль-
чика и Прохладного, собранные 
сотрудниками управления и вос-
питанниками историко-краевед-
ческого клуба «Аяз» нальчикской 
школы №19 под руководством 
Ирины Золотарёвой с помощью 
республиканского Совета вете-
ранов войны, труда и правоох-
ранительных органов.

Когда берёшь в руки архив-
ные дела, в которых содержатся 
правдивые и вместе с тем ужа-
сающие в своей фактической 
наполненности свидетельства 
выживших заключённых, тре-
петно перелистываешь пожел-
тевшие от времени страницы, 
становится не по себе оттого, 
что стал невольным свидетелем 
чего-то дикого и непостижимого 
– страшных преступлений про-
тив человечества. 

Далее – рвущие сердце от-
кровения из архивных доку-
ментов о драматичных судьбах 
бывших пленников, многие из 
которых публикуются впервые 
(названия и имена соответству-
ют тексту оригиналов докумен-
тов). 

Антон Оразович Найфонов 
родился в 1914 году в с. Новый 
Урух, Северная Осетия. Попал 
в плен под Харьковом, был 
этапирован во Францию, бе-
жал из плена, воевал вместе 
с французскими партизанами: 
«Я попал в плен с двумя ране-
ниями. Это было во время про-
рыва из большого Харьковского 
окружения в июне 1942 года, 
в результате которого около 
70 тысяч солдат и офицеров 
оказались в окружении врага… 
Лагерь для военнопленных был 
под открытым небом, на же-
лезнодорожном вокзале Бор-
венково. Фашисты издевались 
над медсёстрами, с солдат 
снимали сапоги…  Коммунистов 
и евреев увезли на машине 
в неизвестном направлении. 
Нас перевели в другой лагерь, 
который расположился пря-
мо во дворе школы г. Смела 

Черкасской  области. Дважды 
окружённый колючей проволо-
кой, он предназначался только 
для раненых. Здоровые копали 
глубокие ямы для умерших 
от голода и дизентерии. Нас 
кормили отвратительной ба-
ландой с червями. От потери 
крови и дизентерии, нервного и 
физического истощения я был 
близок к смерти. Меня даже 
собирались погрузить на теле-
жку с мертвецами, но один из 
военнопленных заметил, что я 
дышу, и упросил, чтобы меня 
оставили. У него был кусок свё-
клы, который он скормил мне 
по маленьким кусочкам. И это 
меня спасло. Ежедневно в ла-
гере умирали 50-100 человек…»

Виктор Иванович Соломко, 
1927 г.р., во время войны жил 
в селении Баксанёнок Баксан-
ского района КБАССР,  попал 
в плен в декабре 1942 года, в 
трудовом лагере в Гамбурге 
(Германия) оказался в 1943 году: 
«12 человек из нашей группы по-
пали на шерстопрядильную фа-
брику. При фабрике был лагерь 
«ОСТ» арбайтер (лагерь вос-
точных рабочих)… Кроме пряжи, 
там делали электромоторы, 
цепи для бензопил и снаряды… 
Я попал в снарядный цех выво-
зить стружку от станков, а когда 
подадут вагон, грузить его. 
Работали по 12 часов, кормили 
раз в день супом из брюквы, а 
вечером давали какое-то пойло, 
которое называлось «кофе». 
Хлеба давали одну булку на чет-
верых человек. Ходили обутые 
в деревянные колодки, чтобы 
нас было слышно за версту. На 
груди и на спине были нашиты 
лоскуты с надписью OST. Чего 
для нас было в избытке, то, что 
нас здорово били. Били за всё: 
за то, что плохо работал, за то, 
что не так посмотрел, за то, что 
плачешь, за то, что смеёшься, 
за то, что ты русский, за всё, 
что прошло, что есть, что будет 
и не будет…»

Николай Андреевич Дер-
новой, 1920 г.р. ,  уроженец                
с.  Ново-Полтавка Прохлад-
ненского района. Находясь на 
фронте, 27 мая 1942 года был 
пленён немецкими войсками 
на территории Харьковской 
области. Содержался в ла-
герях для военнопленных на 
территории Советского Союза, 
Польши, Германии, в пере-
сыльной тюрьме г. Байройд, 
тюрьме гестапо и в концлаге-
ре Флоссенбург (Германия): 
«После жестокого допроса в 
гестапо отправили в гестапов-
скую тюрьму г. Байройд. Здесь 
меня ждал расстрел, который 
был заменён пожизненным  
заключением в штрафном 
ко н ц л а ге р е  Ф л о с с е н б у р г . 
Сюда меня и ещё пять че-
ловек доставили 20 октября 
1943 года. Встретивший нас 
комендант сказал: «Здесь нет 
больных! Здесь есть здоровые, 
которые работают в камено-
ломнях, и мёртвые, которые 
горят в печах крематория. Вы 
проживёте здесь не больше 
шести месяцев, а потом подо-

хнете. Отсюда выход один: че-
рез трубу, вместе с дымом…»

Люди не выдерживали этого 
ада, многие вешались. Но это 
ведь очень тяжко, и не везде 
можно было найти верёвку. 
Поэтому часто говорили друг 
другу: «Пошли лучше на прово-
локу!» По ней шёл ток высокого 
напряжения, смерть могла быть 
мгновенной. А если не добе-
жишь и пристрелят, тоже не так 
страшно, все лучше, чем палкой 
убьют…»

Алисаг Туганович Хакунов 
родился в 1920 году в селе-
нии Нижний Черек Урванского 
района КБАССР. В составе 
пехотного ударного полка был 
отправлен в Армавир в на-
чале июля 1942 года. Полк, в 
котором находился Хакунов, 
оборонял государственную 
дорогу до Кубани. Здесь шли 
ожесточённые бои. Немецкие 
самолёты бомбили днём и но-
чью. 3 августа 1942 года полк, 
отступая во время боевых дей-
ствий в 12 км от Армавира, был 
разбит, мост через реку Кубань 
был взорван, и А.Т.Хакунов по-
пал в плен.

Месяц перевозили немцы 
пленных через Ростов и Таган-
рог в вагонах этапом до Львова 
в лагерь для военнопленных. 

В конце сентября 1942 года 
Хакунов был отправлен в Поль-
шу в г.Острув-Мозовецк в ла-
герь для военнопленных 330 
«А». С сентября 1942 по июнь 
1943 года находился там, в 
июне 1943 года заболел в лаге-
ре и вместе с другими больны-
ми был отправлен в г. Петриков-
Кум в резервный лазарет. До 
15 июня 1944 года находился 
там на работах. После был от-
правлен в г. Кельце (Польша). 
В июле 1944 года – в Австрию, 
г. Лиенц. Номер лагеря не пом-
нил. В августе после бомбёжки 
немцы их оставили и отступили, 

пленные были освобождены 
канадскими войсками.

В конце августа Хакунов был 
передан генералу Ратову, члену 
военной миссии. В феврале 1945 
года на корабле по реке Дунай 
был доставлен в Одессу. 

Всех бывших военнопленных 
тогда, по воспоминаниям А. Т. 
Хакунова, отправили в г. Алкино, 
Башкирия, в фильтрационный 
лагерь Южно-Уральского воен-
ного округа. Он оказался в 4-й 
роте 28-го полка 13-й дивизии. 
Находился там до августа 1945 
года, после был отправлен в 
Амурскую область, г. Райчиха, 
на разработку угольных разре-
зов. В конце 1947 года получил 
паспорт, военный билет и был 
отпущен домой. 

Миллионы мужчин и женщин, 
стариков и детей стали жерт-
вами нацистских концлагерей. 
Сколько их, таких, как Освен-
цим, Дахау, Флоссенбург, по 
сегодняшний день вспоминается 
бывшими их узниками, среди 
которых были и наши земляки. 
Многие из них, к сожалению, 
прошли не только через ужасы 
условий содержания в лагерях, 
но и горечь репрессий уже после 
возвращения на родину. 

До 1953 года узники фашист-
ских лагерей, даже дети, были в 
СССР изгоями. И только после 
смерти Сталина ситуация не-
сколько изменилась. Но и по-
том, вплоть до перестроечных 
времён, о людях, прошедших 
ад немецкого плена и концла-
герей, мало что было известно, 
нередко вокруг них создавалась 
зона отчуждения, вызванная не-
доверием. Да и они старались 
не распространяться о своём 
прошлом, потому что всех вы-
живших считали предателями. 
И только Указ Президента Рос-
сийской Федерации от 15 октя-
бря 1992 года приравнял их в 
социальном плане к ветеранам 
Великой Отечественной войны…

Быть может, поэтому, несмотря 
на кропотливую работу архиви-
стов, краеведов и историков, 
из 437 дел коллекции только 52 
содержат документы бывших 
узников. И оттого они ещё ценнее.

Вспомним слова польского 
писателя и журналиста Игоря 
Абрамова-Неверли, бывшего 
узника концентрационных ла-
герей Майданека, Освенцима, 
Ораниенбурга и Берген-Бельзе-
на: «Есть цветы, которые распу-
скаются в сумерки. Есть люди, 
которые начинают излучать 
особое сияние в нечеловеческих 
условиях».  

Сегодня просто необходимо 
рассказывать молодому поколе-
нию о жизни и подвиге ветера-
нов войны, узников фашистских 
концлагерей, тружеников тыла, 
именно потому, что их жизнен-
ный путь, мужество, стойкость, 
любовь к Родине и честность 
могут служить примером и быть 
достойными для подражания, 
особенно для молодёжи.

Неоспорима истина, что без 
знания исторического прошло-
го нет будущего. Очень важно, 
чтобы в историю продолжали 
возвращаться малоизвестные, 
забытые и вычеркнутые на дол-
гие годы имена. И здесь не-
возможно переоценить роль 
архивных документов, само их 
сохранение является символом 
государственности.

Елена МАМБЕТОВА,
Архивная служба КБР
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«При продолжительном походе по супермаркету к моменту подхода к кассе люди зачастую устают, 
внимание притупляется, и случается, что по каким-либо причинам часть товара они забывают вы-
тащить из корзины. И пока человек разбирает свои покупки, к нему подходят охранники, выявляют 
неоплаченный товар, начинают требовать отдать деньги и грозятся вызовом полиции, и это при том, 
что человек ни в чём не виноват. Правомерны ли действия охранников? Что делать, если товар по-
сле оплаты охранники не вернули? 

Людмила Д., г. Нальчик».

 В соответствии с уставом
«Имеет ли право председатель гаражно-строительного кооператива ограничить члену кооператива 

въезд и выезд на личном автомобиле к гаражному боксу при задолженности половины стоимости 
годового взноса? При том, что отсутствует ночное освещение в районе бокса, проезд имеет ямы с 
лужами, которые нельзя объехать, гараж не экранирован металлопрофилем от высоковольтной ЛЭП, 
провода которой нависают в нескольких метрах над гаражами. Профиль по проекту предусмотрен, 
но в течение 10 лет так и не уложен. За что платить? 

Сергей Т., г. Нальчик».

13 апреля Салиму Шогенову исполнилось бы 60. Ему  было 36, 
когда 23 года  назад он погиб  в автокатастрофе.  Невозможно 
было смириться с  потерей такого сына, мужа, отца, друга. Возвы-
шенная душа. Трудолюбивый, скромный, искренний, открытый 
для всех – он только начинал  претворять в жизнь всё самое важ-
ное, о чём думал и мечтал.  Его сыну Мухамеду было три, дочери  
Мадине – чуть более  года. Жене  Зарине – 24. 

Природа щедро одарила Салима всем 
лучшим, что может дать: внешностью, 
светлой энергетикой, работоспособно-
стью,  незаурядным умом.  При этом  в не 
меньшей степени наделила его добротой 
и скромностью. И надо сказать, что это 
прежде всего в него вложили  родители.  
Отец  Тоби Касимович и мама Лёля Ма-
жидовна отличались мудростью и трудо-
любием. Тоби Касимович всю жизнь про-
работал сельским фельдшером. За вни-
мательное отношение к людям, особенно 
к своим пациентам, не только в Нижнем 
Череке, но и в других близлежащих сёлах 
его все уважали и ценили. И своих детей 
–  Залима, Мадину  и Салима  родители 
воспитали такими же трудолюбивыми и 
уважительными как к друг к другу, так и  
ко всем окружающим. 

После окончания школы Салим, об-
ладая математическими способностями, 
выбрал для получения высшего образо-
вания экономический факультет КБГУ. 
Учился упорно и с удовольствием. Трудо-
вую деятельность начал в центральной 
районной больнице в должности глав-
ного бухгалтера. Благодаря знаниям, 
трудолюбию и воспитанию он быстро 
получил авторитет грамотного и работо-
способного  сотрудника. Спустя время 
его заметили и предложили должность 
главного бухгалтера на Нарткалинском 
химкомбинате, одном из известных про-
мышленных предприятий не только рай-
она, но и республики. В коллективе были 
свои традиции и высокие требования. 
Но это не пугало Салима. Наоборот,  вы-
сокие требования давали возможность 
более быстрого профессионального ро-
ста. Всю свою неуёмную энергию, силы, 
ум и вдохновение, которое  давала ему 
семья, Салим воплощал в  дела и идеи.  
Он всегда хотел быть, а не казаться.  Его 
профессионализм, отношение к людям, 
порядочность быстро располагали к 
нему коллектив. О нём говорили как о 
способном, вдумчивом и перспектив-
ном специалисте. В голове Салима 
буквально роились различные проекты 
и идеи. Да и время было таким, что по-
зволяло создавать малые предприятия, 
выпускать продукцию, которая была 
востребована. А новые проекты  давали 
возможность создавать дополнительные  
рабочие места.  И это тоже было важно 
для Салима.  Он был человеком от зем-
ли, с крепкой практической закваской 
и хваткой, его смелые амбициозные  
проекты были реальными, продуман-
ными и просчитанными до мелочей. 

По словам его друзей, понимающих в 
этом деле специалистов, они были уже 
готовы к претворению в жизнь. Все, кто 
знал Салима близко, говорят о том, что 
он всегда спешил. Спешил жить. Каза-
лось, боялся чего-то не успеть…  Всё в 
окружающей его действительности он 
хотел преобразить, усовершенствовать, 
сделать лучше, красивее, удобнее для 
людей и своих близких…  

В памяти друзей, однокурсников и 
коллег он  навсегда остался  професси-
оналом  своего дела, чем бы ни зани-
мался.Человеческие качества Салима в 
сочетании с профессиональными  быстро 
становились очевидными, в какой бы 
организации он ни работал. Он действи-
тельно как бы парил в небе, словно пти-
ца, оправдывая значение своего имени 
(Салим – возвышающийся, парящий над 
всеми). Его оценивали и продвигали. У 
него было большое будущее… 

Почему было? Оно есть и будет.  Дети 
Салима, Мухамед и Мадина, – его про-
должение.  Мухамеду сейчас 26, Мади-
не скоро исполнится 25. Жена Зарина, 
оставшаяся одна с двумя детьми в 24 
года и совершенно не приспособленная 
в то время к трудностям, сегодня тоже 
совсем другой человек. В то время ей 
казалось, что она  просто умрёт, сойдёт с 
ума, не выдержав боли и страха за буду-
щее. В первые годы потери к ней во сне 
приходил Салим. Она не помнит сны де-
тально, но чётко помнит, что он стоял над 
ней и оберегал её, жалел. Позже, когда 
она окрепла, стала более мужественной и 
сильной, так как дети росли и  им необхо-
димы были её сила и уверенность, Салим 
перестал приходить в снах. Она даже 
думает, что он  забрал её беззащитность, 
которой она была переполнена,  и пере-
дал ей  свою  волю, силу, практический 
и творческий ум…  С годами она  стала 
под стать ему.   И  бесконечно благодарна 
всем, кто не оставил и не оставляет её 
один на один со своей непростой судьбой. 
Это прежде всего родители, брат Салима 

– Залим, сосношница, близкие друзья 
Салима. Среди которых  Нургали Карда-
нов,  Чалимат Киржинов,  Тимур Хакунов. 
Никогда не забыть и того, как все без 
исключения мужчины рода Шогеновых, 
составив список, по ночам дежурили  в 
больнице у постели Салима. По словам 
Зарины, такие вещи не забываются, они 
на всю жизнь врезаются в сердце и дают 
силы жить дальше. Друзья и близкие все 
эти годы своими делами давали понять 
детям, что такое друзья и родные. На про-
тяжении всех этих лет они не оставляли 
и не оставляют детей без внимания и 
поддержки. 

Зарина и сама сделала всё, что воз-
можно и невозможно, чтобы  быть до-
стойной доброго имени мужа и такими 
же воспитать детей. Все годы, пока  под-
нимала детей, работала не покладая рук. 
Преподавала в школе,  параллельно  за-
нималась и другой  работой, чтобы  дети 
ни в чём не нуждались. Потом освоила 
профессию аппаратного косметолога и 
работала в салоне красоты. Располагала 
к себе коллектив и клиентов как специ-
алист и как человек. Люди доверяли ей 
свои горести и проблемы, рассказывали 
о своей судьбе. Она слушала, давала 
советы, утешала и  подбадривала. Чужое 
горе и  проблемы воспринимала как свои.  
Потому что и  самой пришлось многое 
пережить. При этом делала всё, чтобы 
её дом, семья и она сама были на уровне 
тех высоких требований, которые предъ-
являют жизнь и судьба. А  с судьбой не 
поспоришь. Зарина никогда и не спорила.  
Приняла её  достойно. Возможно, поэто-
му  в ответ получала новые силы.

Её сын окончил экономический фа-
культет и работает бухгалтером в строи-
тельном центре, дочь – медико-фарма-
цефтический институт в Пятигорске, она 
провизор-фармацефт. Вышла замуж, у 
нее маленькая дочка, внучка Салима и 
Зарины.  

 Зарина искренне считает, что ей не-
чего сказать о себе. Зато может много 

говорить о Салиме и детях. Вспоминает, 
каким эстетическим вкусом обладал 
Салим, какой у него был размах орга-
низатора и руководителя. Проявлялось 
это во многих делах, сказалось и на 
строительстве дома. На тот период 
времени проект дома, который он за-
думал  и решил претворить в жизнь, 
казался многим неосуществимым. Отец 
отговаривал его. А он упорствовал и го-
ворил, что строит его для сына. Он всё 
делал, как бы желая опередить время. 
Всё, что он выбрал и купил для дома в 
то время, модно и красиво до сих пор. 
Дом отличается от многих других вкусом 
и размахом.  Салим никогда не забывал 
о родных, всегда помогал брату и сестре 
и всем, кто в большей или меньшей 
степени нуждался в поддержке. Его не 
надо было просить, он видел многое 
сам. Люди  и сейчас, спустя столько 
лет, вспоминают о его добрых делах:  
как  помог в том или ином деле, кому 
материально, кому работой или про-
сто поддержкой. И Зарина чувствует, 
как свет его жизни, будто прохлада в 
знойный день, укрывает её и детей. Он 
действительно многое успел за свою не-
долгую жизнь – и в работе, и в общении 
с людьми, и для семьи.

По словам Зарины, внешне на Салима 
похожа дочь, а у сына много его жестов и 
движений.  У Мухамеда такая же неотра- 
зимая улыбка, и  он такой же застен-
чивый, каким был отец. Есть у сына и 
такая черта, которой обладал Салим,  
по-кабардински это называется «гукъэкl», 
в адыгском  этикете она  ценится очень 
высоко. Это, когда тебе не напоминают, 
не говорят, а ты видишь, что это важно, и 
делаешь. К примеру, Зарина никогда не 
говорила сыну о том, что надо заботиться 
о могиле отца.  Он  сам вменил себе в 
обязанность ухаживать за могилой отца и 
близлежащими могилами. Такой же, как 
отец, всё видит, замечает,  внимательный 
ко всем и во всём.  Салим продолжается 
в своих детях. Помимо того, что успел 
сделать сам, он ещё многое может и дол-
жен сделать  через детей, через  их души, 
в которые заложены  любовь, доброта и 
воспитание  Салима  и Зарины.

***
  Река жизни течёт, не останавливаясь, 

и не может повернуть вспять. Только 
память в сердцах жены, детей,  друзей и 
близких заставляет эту реку то замедлять 
свой бег, то затуманиться рябью, оттого 
что в её светлых потоках нет дорогой всем  
живительной капли – жизни Салима 
Шогенова.

Марина АНЗОРОВА

Юрисконсульт Андрей Скопин-
цев отмечает, что забывчивость 
или даже показная забывчивость  
не преступление. Работа охраны 

как раз и заключается в том, 
чтобы предотвращать подобные 
случаи.

– Пока не совершена попытка 

выноса неоплаченного товара за 
пределы магазина и покупатель 
не был остановлен в дверях 
или возле запасного выхода, 

ни о каком правонарушении 
не может быть и речи, – гово-
рит Скопинцев. Юрисконсульт 
советует не бояться, когда со-
общают о намерениях вызова 
полиции, которая в подобных 
случаях не обнаружит состава 
преступления. Представитель 
власти предложит оплатить 
неоплаченный товар. Если по-
купатель всё же заплатил ох-
ранникам, он должен доказать, 
как на самом деле происходили 
события. Для этого потребуют-
ся свидетельские показания 
двух-трёх незаинтересованных 
человек. Если такие найдутся, 

следует описать всю ситуацию 
от начала и до конца до момента 
оказания давления охранников с 
требованием дать им деньги, не 
забыв упомянуть, что товар не 
вернули, а отданные деньги че-
рез кассу не проходили. Теперь 
вместе со свидетелями либо с 
их письменными показаниями 
и с описанием ситуации нужно 
направиться к директору супер-
маркета и предупредить о своём 
намерении обратиться в Обще-
ство защиты прав потребителей, 
а также в полицию с требовани-
ем служебного расследования и 
возврата денег. 

Отвечая на поставленный 
вопрос, юрисконсульт Надежда 
Назарова отмечала, что каждый 
член ГСК обязан соблюдать его 
устав, в том числе и тот пункт, где 
прописана обязанность платить 
взносы и иные платежи.

– По поводу претензии к работе 

председателя, – говорит Назарова, 
– необходимо их предъявлять на об-
щих собраниях членов кооператива, 
которые должны проводиться в ГСК 
и оформляться либо протоколами, 
либо решениями с установлением 
сроков для их исполнения. 

Ляна КЕШ
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Адресную помощь семье наль-
чанки З. Раджабовой оказали ак-
тивисты местной общественной 
организации «Ассоциация молодё-
жи Нальчика».

На данный момент мать четверых детей уха-
живает за взрослым человеком в послеопераци-
онном периоде, к тому же не имеет возможности 
работать в режиме самоизоляции. Женщина 
обратилась в Ассоциацию молодёжи Нальчика 

с просьбой помочь в приобретении продуктов 
питания.

Представители молодёжного объединения 
организовали сбор средств в социальных сетях. 
На указанный счёт поступило порядка двух тысяч 
рублей. Некоторые неравнодушные граждане 
поддержали нуждающуюся семью продуктами. 
Семье Раджабовых передали мешок картофеля, 
морковь, лук, крупы и макароны, подсолнечное 
масло, яйца, говядину, мясо птицы, молоко и 
сладости.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Сотрудники МЧС России в Кабардино-Балка-
рии начали проводить дистанционные занятия 
по безопасности жизнедеятельности в инста-
граме.

Урок на расстоянии

В прямом эфире страницы 
@mchskbr инстаграм сотруд-
ник управления надзорной 
деятельности и профилакти-
ческой работы Мурат Шугушев 
провёл первый дистанционный 
урок пожарной безопасности. 
Трансляцию посмотрели более 
тысячи подписчиков. В течение 
15 минут представитель чрез-
вычайного ведомства разъяс-
нял слушателям основные пра-
вила безопасного поведения в 
быту. Рассказал об основных 

причинах возникновения пожа-
ров в жилом секторе и о том, 
что при этом может угрожать 
жильцам.

– Сейчас в режиме само-
изоляции у детей и подростков 
появляется больше свободного 
времени, они часто предостав-
лены сами себе. Поговорите со 
своим ребёнком об опасности 
игр с огнём, объясните, что в 
случае пожара нельзя прятаться 
в квартире,  необходимо покинуть 
здание и сообщить о пожаре 

взрослым. Объясните правила 
безопасного обращения с быто-
выми электроприборами и газо-
вым оборудованием. Покажите 
уважение к правилам безопасно-
сти личным примером, – отметил 
Шугушев.

Участникам трансляции разъ-
яснили алгоритм действий при 
возникновении пожара: как 
вызвать экстренные службы, 
провести эвакуацию из зда-
ния, пользоваться первичными 
средствами пожаротушения и 
многое другое. В завершение 
прямого эфира представитель 
ведомства ответил на вопросы 
пользователей.

Запланирована серия онлайн-
уроков по основным направлени-
ям деятельности. 

Пресс-служба 
Главного управления
 МЧС России по КБР

Неравнодушные люди
помогают нуждающимся

Рыжий Ред Дубави (Дубави – Маредсоус) завершил скако-
вую карьеру три года назад.  Что такое три года? Это начало 
заводской карьеры. Десятилетний жеребец, которому руко-
плескали ипподромы Германии и Италии, благодаря генам  
и широкой сочетаемости с разными кобылами довольно 
громко заявит о себе как о классном производителе. 

РЕД ДУБАВИ ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ В ОРЕОЛЕ СЛАВЫ
Вспомним,  как складывалась его 

спортивная карьера, которую без ложной 
скромности можно назвать превосходной. 
Менеджер конезавода «Малкинский» 
Аслан Безиров напомнил, что Ред Дубави 
был приобретён Залимом Бифовым во 
Франции в 2012 году. До этого момента он 
находился в тренинге у одного из самых 
успешных в мире конного спорта тренеров 
Алена де Руайе-Дюпре. Отцом является 
Дубави – топ-производитель в конюшне 
премьер-министра ОАЭ шейха Мухамеда 
Аль-Мактума. В Ред Дубави течёт поис-
тине бриллиантовая кровь, восходящая 
по отцовской линии к известному во всём 
мире производителю, родоначальнику 
линии Мистеру Проспектору, выигравшему 
за карьеру более 112 тысяч долларов. Во 
Франции Ред Дубави со специалистом 
Аленом де Руайе-Дюпре выиграл несколь-
ко именных скачек. Не без успеха жеребец 
выступал и в Ирландии, когда с ним рабо-
тал местный тренер Дэвид Марнан. 

Но настоящая слава к Ред Дубави при-
шла после того как он попал в руки супру-
гов Мейдер: Эрики (профессионального 
тренера, имеющей на счету более 2000 
побед) и Лутца (в прошлом супержокея, 
выигравшего около 1700 скачек). Они 
разглядели в жеребце задатки классного 
майлера (средняя дистанция). Сначала 
ему покорился традиционный трофей тре-
тьей группы – «Баден-Баденская миля». В 
престижной скачке в Баден-Бадене уча-
ствовали девять чистокровных лошадей 
трёх лет и старше. В их числе грозные 
ипподромные бойцы Гереон (победитель 
приза второй группы «Дарли Отинген»), 
Пис Эт Ласт (германский приз «Две тысячи 
гиней») и лучшая четырёхлетняя кобы-
ла Германии Калукса. Старт получился 
кучным. Опытный жокей – француз Эди 
Хардоуин, оседлавший Ред Дубави, при-
держиваясь избранной тактики, вышел 
из бокса последним и по ходу дистанции 
постепенно наращивал пейс. Велико-
лепный финишный бросок оставил не у 
дел всех соперников. В честь победителя 
прозвучал Гимн России, владельцам под 
аплодисменты переполненных трибун 
вручили серебряный кубок. А затем в сере-
дине июля  2014 года Ред Дубави выиграл 
лучшую скачку года Ганновера – традици-
онный приз второй группы «Большой приз 
страховой компании VHS», разыгранный 

на лошадях трёх лет и старше. Здесь он 
обыграл десятерых соперников, в том чис-
ле двух фаворитов – Амарона и Аяксану. 
После такой серии Ред Дубави заслуженно 
признали лучшим майлером Германии.

Три года назад 27 сентября Ред Дубави 
на ипподроме «Сан Сиро» в итальянском 
городе Милане  выиграл традиционный 

трофей первой группы «Премио Витторио 
ди Капуа» (Premio Vittorio Di Capua) на 
дистанции 1600 метров. Решение о при-
нятии старта на «Сан Сиро» было принято  
руководством Малкинского конного завода 
в лице Руслана и Анатолия Бифовых, а 

также немецким тренером Эрикой Медер 
ещё в начале сезона, в течение которого 
жеребец плавно был «подведён» к своей 
главной цели – победе в призе первой 
группы. Высокий пейс был предложен 
жеребцом Касперский (Футстепинзесанд 
– Кроандра). Жокей Ред Дубави – Андреас 
Суборич при этом  грамотно держался в 

конце всей группы, на финишной прямой 
сумел «включить» фирменную скорость 
жеребца и на целых два корпуса обошёл 
пришедшего вторым жеребца Букранер 
(Тизноу – Тэйк Зе Риббон). Резвость скач-
ки – 1 минута 36,90 секунд. «Несмотря 

на семилетний возраст, Ред Дубави был 
полон сил и скакал как молодой жеребец, 
– отметил в своём интервью Суборич.  – Я 
чувствовал уверенность в нём, но  не ду-
мал, что победа будет с таким отрывом».

 Важность этой победы трудно переоце-
нить. В современной истории российского 
коннозаводства только трём лошадям 
удавалось победить в традиционных при-
зах первой группы. Первопроходцем стал 
Меандр  – жеребец частного владельца  
Рамзана Кадырова,  выигравший  «Боль-
шой приз Европы» в Кёльне 22 сентября 
2013 года. Примечательно, что вторым 
тогда финишировал другой «россиянин» – 
Эмполи. 28 сентября 2014 Эмполи, принад-
лежащий частным владельцам Валентину  
Бухтоярову и Евгению Каппушеву, в этом 
же призе стал победителем. А  Ред Дубави 
в 2017-м  стал третьим триумфатором пре-
стижного трофея первой группы и  первым 
представителем КБР, добившимся успеха 
на международной арене. 

По окончании скаковой карьеры  Ред 
Дубави за два года заводской карьеры во 
Франции дал более 50 жеребят. «Приятной 
новостью можно назвать занесение Ред 
Дубави в разряд испытанных жеребцов-
производителей, – сказал Аслан Безиров. 
– Европа ещё долго не забудет его, так 
как потомство достойно несёт имя отца.  
Трёхлетний Хеппи Криснат (Ред Дубави – 
Импедиманта) стартовал 18 раз, одержал 
одну победу и  12 раз попадал на платные 
места, принеся  57400 евро своему вла-
дельцу. Его одногодка – Ружерард (Ред 
Дубави – Крестена), имеет три старта: одна 
победа и два платных места, принёс 16800 
евро владельцу. Ред Клауд, Краш Он Ме  
и другие дети Ред Дубави будут покорять 
ипподромы Франции, Англии и Германии».

 И вот спустя два года жеребец был 
перевезён на Малкинский конный завод. 
От своего отца – Дубави лучший майлер 
Германии унаследовал весьма ценное 
качество: его потомство успешно скачет 
как по песчаным дорожкам, так и по тра-
вяным. Ред Дубави для производителя 
достаточно  молод, полон сил, обладает 
отличными генами, завоевал ценные тро-
феи. Он – гордость всей отечественной 
скаковой индустрии…

Альберт ДЫШЕКОВ. 
Фото из архива конезавода 

«Малкинский»

КУПЛЮ советские фотоаппараты, объективы, значки,  
предметы  старины. Обращаться по тел. 8-962-002-77-77.
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Управление Министерства юстиции Российской Федерации по 
КБР, Кабардино-Балкарское отделение №8631 ОАО «Сбербанк 
России», Международная черкесская ассоциация, ОО «Адыгэ Хасэ» 
КБР, Координационный совет адыгских общественных организаций 
КБР, редакции газет «Адыгэ псалъэ», «Кабардино-Балкарская 
правда», «Заман» извещают о кончине заслуженного юриста 
РСФСР и КБАССР, члена Союза журналистов РФ ГУБАЧИКОВА 
Владимира Исмаиловича и выражают глубокое соболезнование 
его семье и близким.

КУПЛЮ ЗОЛОТЫЕ КОРОНКИ (ЛОМ)
Обращаться по тел. 8-928-486-12-22


